

X線回折法、ガス発生速度測定、線燃焼速度などの結果より、化学反応と笛音の関係について検討し、さらに笛薬における酸化剤と還元剤について従来品に変わるものと上記と同様の実験から検討した。その結果、酸化剤として使用した過塩素酸ナトリウムにおいて発火する事を確認でき、筒自体の形状を変化させる（例えは筒の先端を円錐状にする）等の工夫によって発音の可能性があると考えられ、今後も様々な検討の余地があると言える。

氏名 02 GTC-11 平川 紘 司

研究題目名 機能性膜修飾電極を用いたドーパミンの電気化学的定量法

指導教授 山崎 澄男

生体内において、神経伝達物質として作用するドーパミン (DA) は電極界面に、容易に酸化還元挙動を示すため、ポルタンメトリー法を用いた *in vivo* での定量法が注目されている。しかしながら、同時に大過剰濃度で存在するアスコルビン酸 (AA) 共存下においては、DA の酸化還元応答がオーバーラップされてしまう。そのため、分析の選択性ならびに感度を向上させるために、電極表面に前処理を施すことが必要とされている。

本研究では、DA の感度および選択性の向上及び AA の電極表面への侵入の抑制を目的として、簡易な電解重合法を用いて機能性分子膜を探査した。ここでは、(1)酸化型ポリオイケノールと過酸化ポリピロールの複合膜修飾電極、(2)グラファイトオキサイドに非酸化型ポリオイケノール膜およびポリフェノール膜を修飾した電極を用いて過剰 AA 存在下における DA の電気分析化学的特性について検討を行った。

氏名 02 GTC-12 別府 勝也

研究題目名 アゾジカルボンアミドの熱挙動と有害発生ガスの抑制

指導教授 津留壽昭

アゾジカルボンアミド（以下 ADCA）は発泡剤として使用されている。発泡剤とはベースになるゴムやプラスチックの中に他の配合剤と共に、加熱分解し窒素ガス、炭酸ガスなどを発生させて細胞構造を形成するための薬剤である。しかし、製造段階で分解しアンモニアを放出してしまう。この時に発生するアンモニアが工場などで使用される導管に錆びを与えてしまうという報告がされている。そして車のダッシュボードのクッション剤などに使用されたADCAが夏場の高温により分解し窓ガラスをくもらせるといった報告もされている。

またADCAは発泡剤として使用される時 1 g 当たり 230 ml のガスを発生する。

これより本研究では、ADCA熱分解時に発生するアンモニアの抑制とガス発生量を増加させADCAの効率を上げるため、様々な添加剤を加え比較検討した。

結果、ガス発生量増加及びアンモニア抑制効果どちらにおいても効果的な添加剤はクエン酸であった。

氏名 02 GTC-13 松山 善之

研究題目名 非懸濁溶液からの Ni-Al, Zn-Al, Zn-Mg 系分散皮膜の電析挙動と状態分析

指導教授 津留壽昭

Ni および Zn をマトリックス金属としたイオン性水溶液から、陰極での水素析出による Al^{3+} 、 Mg^{2+} の加水分解反応を応用した Ni-Al 系、Zn-Al 系および Zn-Mg 系分散めつきを行い、その電析挙動と電析膜の構造を調べた。Ni-Al および Zn-Al 系では Al 元素は浴中に界面活性剤を添加し Ni および Zn 電析を大きく抑制すると共析することがわかった。これは、Zn 電析を抑制することにより水素析出量が増加し、 Al^{3+} が加水分解しやすくなつたためと考えられる。一方、 Mg^{2+} の場合は Al^{3+} に比べ、加水分解 pH が 10 と高いため、共析しにくかったと考えられる。電析膜中の Al 元素は $\theta\text{-Al}_2\text{O}_3$ として Zn と共析していることがわかった。また、EPMA、TEM を用いた構造観察の結果、電析膜中の Al_2O_3 の結晶粒はほぼ全面に共析していた。

氏名 02 GTC-14 車田 宗平

研究題目名 無機吸着剤による貴金属の回収

指導教授 津留壽昭

資源枯渇問題の観点からリサイクルが活発化しその結果、貴金属の低品位化が進み、それに伴う回収率の低下などの問題が浮き彫りとなってきた。

そこで本実験では、マンガン酸化物吸着剤に着目し、安価な吸着剤からの有価金属の回収を目的とし研究を行ったので報告する。

炭酸マンガン、炭酸酸化ビスマス等を用いて吸着剤を作成し、Au、Pd、Pt の 3 種の貴金属溶液を適当な濃度にした後、所定の pH に調整する。調整後、吸着剤を添加し、1 時間攪拌した後、ろ過し、そのろ液をサンプルとして ICP 発光分析装置にて測定を行った。

吸着反応には pH の変化が非常に大きく左右することがわかった。pH = 1 の時には 3 種すべての貴金属が 90% ほどの吸着を見せたのに対し、pH 2 以降では 3 種す